

DESIDERIO PAPP,

EL SECRETO DE UNA CONVICCIÓN

Prof. Patricio Varas Santander.
Departamento de Filosofía, CPEIP

El 21 de mayo recién pasado, Desiderio Papp Pollak cumplió noventa años; una vida dedicada a viajar por el tiempo y el espacio. Se define como un historiador, un historiador de la ciencia. Así también lo afirman las diversas encyclopedias que comparten los anaqueles de su biblioteca, que cuenta con 3.400 tomos especializados en Historia de las Ciencias. "Probablemente en Chile esta biblioteca es la más grande en este campo", me señala.

Ser longevo

Nació en 1896, en Dedenburg (Sopron), una ciudad fronteriza y bilingüe entre Austria y Hungría. Estudió en la Universidad de Budapest, trasladándose a Viena, donde adoptó la ciudadanía austriaca. Debido a la invasión de Austria por los ejércitos de Hitler, se refugió en Suiza, desde donde pasó a París. Cuando también Francia cayó bajo el yugo nazi, fue hecho prisionero y enviado a un campo de concentración, cerca de Marsella; desde allí logró evadirse, llegando a España, tras cruzar los Pirineos... a pie. En 1942 un barco que zarpeaba hacia la Argentina lo llevó en su cubierta, desembarcándolo en Buenos Aires.

Enseñó durante dieciocho años, en el país trasmontano, dictando cursos en la Universidad de Buenos Aires y en la Facultad de Humanidades de la Universidad del Uruguay (Montevideo) para, en 1960, radicarse en Chile. En Argentina se había naturalizado ciudadano argentino, pero Chile, el 9 de agosto de 1983, le concedió la nacionalidad chilena por Gracia, siendo el Dr. Desiderio Papp el sexto, en todo el siglo XX, en recibir la llamada Gran Nacionalidad.

No le gusta hablar del futuro de la Ciencia:

- Un libro de Hipócrates y luego otro de Dannemann lo guiaron hacia el estudio de la Historia de la Ciencia.
- Ha realizado su labor con tenacidad, cruzando fronteras, sufriendo penurias y tragedias.
- A los noventa años muestra su actitud dinámica y optimista en este país, que considera su verdadera patria.

"No tengo opinión acerca del porvenir, no soy futurólogo", ni de su pasado íntimo. "Es muy difícil para mí, no oblide que mis reflexiones están inseparablemente vinculadas con una increíble tragedia: la muerte de mis padres, de mi hermana y de mi hermano, asesinados en las cámaras de gases de Hitler. Desde luego, este terrible recuerdo va a acompañarme hasta el fin de mi vida."

Su esposa me cuenta que Carlos Ruiz Tagle, que había iniciado la biografía del Doctor Papp, protestaba: "Yo no quiero que me hable de sus libros, quiero que me hable de su vida".

En cambio, cuando se trata de la historia de la ciencia, el tema de su vocación, junto con claridad, desborda pasión y entrega. Obviamente, es un estudioso eximio y en su conversación, no exenta de humor, puntualiza: "La primera condición para poder stu-

dir profunda y exhaustivamente es ser longevo".

Sentido de la ciencia

—¿Cuál es, en su opinión, el sentido de la ciencia?

—Veo con claridad que el verdadero núcleo de la historia de la humanidad es la adquisición progresiva del conocimiento de las leyes naturales, es decir, la evolución de las ciencias, en particular en Occidente. Subrayo: el progreso tiene un ritmo cada vez más acelerado, desde comienzos del siglo XVII. Por otra parte, la civilización del hombre, el poder de su cerebro, la materia gris, se ha desarrollado progresivamente, desde la prehistoria, a través de las etapas culturales.

Desiderio Papp empezó sus estudios como filólogo. "En aquel entonces nada me atrajo tanto como la grandeza estética y filosófica de la Antigüedad; las epopeyas de Homero, los diálogos de Platón, las sentencias lapidarias de Horacio, me encantaban aún más que los clásicos alemanes y franceses".

Sin embargo, un día una duda se insinuó casi solapadamente en sus pensamientos, nos señala: "La duda de si la poesía y la filosofía eran lo único valioso del mundo antiguo: ¿Acaso Grecia no era el faro del conocimiento, destinado a iluminar la ruta de la humanidad durante milenios? La duda se concretó cuando llegó a estudiar una Antología de textos científicos. Entre éstos se encontraba el célebre tratado hipocrático Sobre la enfermedad sagrada. Su lectura me abrió el acceso a un aspecto de la Antigüedad que hasta entonces había desconocido; sus páginas discutían libres de las especulaciones de los filósofos; de aquellas páginas eman-

**Desiderio Papp, el secreto de una convicción: [entrevista]
[artículo] Patricio Varas Santander.**

AUTORÍA

Autor secundario: Varas Santander, Patricio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1985

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Desiderio Papp, el secreto de una convicción: [entrevista] [artículo] Patricio Varas Santander. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)